

# EL DIA DE ZARAGOZA.

PERI

OLÍTICO Y DE NOTICIAS GENERALES Y AVISOS

EDACCION Y ADMINISTRACION, Coso, 74

La correspondencia se dirigirá al director

CARLOS VARA DE AZNAREZ

PRECIOS DE SUSCRICION

PROVINCIAS. 3 meses 5.50 ptas.	ESTADOS com- prendidos en la 3 meses 12 ptas.
ISLA DE CUBA 3 7	Union postal...
FILIPINAS..... 3 9	

PRECIOS DE SUSCRICION

ZARAGOZA. 3 meses 4 ptas.	Un número suelto. . . . . 5
6 7.50	
12 14.50	atrasado 25

## ALBERTO ALADREN

ha trasladado su establecimiento de  
**PLATERIA Y JOYERIA**  
á la calle de D. Alfonso I, núm. 25  
1904 ca 614

## La bodega de Miralbueno

DE D. J. DELGADO

puerta del Cármen, número 21, en Zaragoza.  
Se vende vino puro seco de flor, á 20  
reales decilitro.  
31-256 ej d

## La opinión de los conservadores

Merece estos días atención preferente la conducta de los conservadores, y su enérgica protesta ante los sucesos del día 20 y su adhesión decidida á las instituciones.

*El Imparcial* hace justicia á nuestros amigos y cuenta que no es poco hacer para *El Imparcial*, y consigna exactamente las impresiones de estos días y las esperanzas de los partidarios del Sr. Cánovas para la legislatura próxima.

Desde los tristes acontecimientos del Noviembre último, la norma de acción ha sido constantemente la misma: en el partido consvador: apoyar la monarquía y auxiliar al gobierno en aquello que pudiera redundar en desprestigio del trono.

Esos fueron sus procedimientos de siempre porque esos deben ser los móviles y las prácticas de los monárquicos leales y de los españoles sinceros.

Mientras la paz y bienestar públicos no exigieran otra cosa así será su comportamiento; pero si hoy ponen sus fuerzas al servicio del ministerio deben exigirle mañana una explicación inflexible de la ley y una represión enérgica de los desórdenes suscitados.

El gobierno que se llama liberal y ofrece importantes reformas en ese sentido y consiente la propaganda republicana y deja en el el desenfreno de las pasiones exacerbadas la tribuna y la prensa, al mirar desencantado cual es el éxito de ese procedimiento, y observar como se interpreta la libertad y como pretendiendo escudarse de ella se falta á la ley y se perturba el orden, debe mostrarse duro, severo hasta donde las leyes limiten su autoridad y aplicar sin contemplaciones las ordenanzas del código.

Los que le apoyan tienen derecho á exigirles eso y á reclamar más vigilancia y mayor celo en la observación del orden.

Eso es lo que con justicia piden y lo que en justicia debe hacer el gobierno si ha de pagar la colaboración importante de todo el elemento de orden de la nación.

Hacer otra cosa es buscar la complicidad en acontecimientos como el pasado y fomentar con la falta de valor y de entereza el desorden y la indisciplina.

Siga el Sr. Sagasta en su política, excluyendo el proyecto de sufragio universal, provoque la discusión en las Cortes y no desmaye en su camino pero que no haya conmiseración con los que atentan á los más altos intereses y faltan á los deberes más sagrados.

Esto es lo que piensan los conservadores.

Así lo consigna *El Imparcial* diciendo: «Los conservadores ortodoxos de significación que se encuentran en Madrid, han juzgado con perfecta unanimidad los sucesos acaecidos.

Los lamentan con toda amargura y muéstranse dispuestos á secundar incondicionalmente al gobierno en todo lo que se refiera á la defensa de las instituciones y al sostenimiento del orden público, como lo prueba la presencia desde los primeros momentos en el ministerio de la Guerra y en el de Gobernación de los exministros Sres. Silvela (D. Francisco), Sanchez Bustillo y Villaverde, únicos del par-

en Madrid. Pero al mismo tiempo, animados de ese mismo espíritu, creen que el go- castigar con mano fuerte los cometidos, pues la moral de su política no excluye, el uso del justo rigor, que el conservador empleara, cuando ofensa de las instituciones y de

Al juzgar desarrollo de los sucesos los conservadores significados á que nos venimos refiriendo, censuran, aunque sin acritud, la deficiencia de la intervención en los mismos de algunas autoridades. Así, por ejemplo, creen que pudo acudir con alguna mayor diligencia á sofocar el motín y perseguir á los amotinados como también tener noticia antes el Gobierno de lo que ocurría en el cuartel de San Gil, pues desde el momento que los viajeros del tren de Galicia se apercebieron al llegar á Madrid de las voces y movimiento que en el cuartel había, hubiera bastado una vigilancia exterior de los cuarteles, medianamente organizada, para que enteradas á tiempo las autoridades, pudieran haber acudido mucho antes á sofocar la insurrección, y tal vez á impedir la salida á la calle de los insurrectos.

Nada de este, ni la gravedad que puede entrañar lo ocurrido, ni lo criticable en su desarrollo, ni la necesidad de severos castigos consideran bastante á que el Sr. Sagasta y el ministerio retrocedan en la marcha de reformas iniciada, siempre que no llegue al sufragio universal. Al contrario, hoy más que nunca creen que debe llevar á las Cortes el jurado, el matrimonio civil y todas las leyes ofrecidas, sin que sea obstáculo á ello el espíritu democrático y liberal que les informe, siempre que se halle dispuesto á la enérgica represión de todo movimiento revolucionario. Más aún, á juzgar por la forma en que se expresan, la campaña que en contrario viene sosteniendo la prensa del partido, no refleja exactamente la actitud y opinión de los jefes.

Opinan también que el Sr. Sagasta debe reunir las Cortes antes de lo que tal vez se propusiera. Hay necesidad de discutir pronto los últimos sucesos y aclarar la actitud y juicio que le merecen á alguna importante personalidad que tiene asiento en la Cámara, y en esta parte el gobierno tendrá de su lado, según los conservadores con entusiasmo y calor á todos los elementos monárquicos del Congreso.

Más aún, por lo que les oímos, nos parecieron con verdadero deseo de que llegue la oportunidad de una discusión con los republicanos, y principalmente con el Sr. Salmerón sobre todo lo ocurrido.»

## Cartas de Madrid

22 de Setiembre de 1886

Si supiera que había de dar algún resultado, empezaría esta carta quejándome amargamente de la organización del servicio de telégrafos, no por lo que al personal del cuerpo se refiere sino por la forma en que interviene el gobierno cuando hay sucesos de algún interés como en los últimos días.

Pero como tengo el convencimiento de que las quejas de los telegramas circulados trasmitidos ocho ó diez horas después de depositados, de los detenidos avisando á los interesados cinco ó seis horas más tarde, y otra porción de abusos sin nombre, que vienen á hacer estériles é ineficaces todos los trabajos y gastos que los periódicos se imponen, han de ser desatendidas, no quiero ocupar más tiempo en tal asunto.

Como verían los lectores en la carta que minutos antes de partir el tren deposité en la estación, el movimiento militar acabó ayer con la prisión que la columna del brigadier Obregón llevó á cabo de 58 de los 60 ó 62 individuos del regimiento de Albuera, que eran los únicos que quedaban en el campo.

De las fuerzas militares insurrectas que salieron de Madrid, faltan solo por apresar el brigadier Villacampa que aunque se supone herido, se ignora su paradero, el capitán Casero que mandaba la gente cuando atravesaron las calles de Madrid, tres sargentos de Albuera y dos ó tres soldados.

Después de ese parte que ayer adelanté y que puede considerarse como el epílogo del motín, no ha habido ningún otro hasta esta tarde á las cuatro, en que telegrafía el comandante general de Alcalá, que

esta noche serán conducidos á Madrid á donde llegarán á las tres de la madrugada, los 68 prisioneros que hay en aquella población.

Anoche llegaron del mismo punto otros 24 prisioneros que fueron conducidos á la Carcel-Modelo por falta de local en las prisiones militares.

Paisanos han sido detenidos también bastantes; como ya he dicho en las cartas anteriores, ascienden á 68 pero la mayoría están presos no por su participación en los hechos, sino por sus ideas republicanas.

Terminada la jornada puede hacerse un resumen de las víctimas causadas.

Muertos. Brigadier Velarde y coronel conde de Mirasol.

Heridos. Comandante de Albuera señor Sanchez, muy conocido en esa capital donde estuvo hace algunos años, cuando era teniente, en el regimiento de Almansa, y á quien los sublevados hirieron gravemente en los pasillos del cuartel de San Gil al salir de sus habitaciones para enterarse de las voces y movimiento que partían de las cuadras; el comandante de húsares de la Princesa Sr. Azlor herido en el encuentro habido en Morata de Tajuña; el teniente del mismo cuerpo señor Carrasco, herido también en ese encuentro; el teniente de Albuera Sr. Peralta, herido cerca de Vallecas cuando en unión del coronel del regimiento, Sr. Melguizo, salió en persecución de sus soldados, y cuatro soldados heridos en las diferentes escaramuzas habidas.

Esto de las fuerzas leales, le habes el De los insurrectos no se conocen con exactitud, pero se les han hecho más de 12 heridos, además de la muerte del sargento Rodriguez que mandaba un pelotón de los dispersos y al que dieron muerte los mismos subordinados al verse perdidos y engañados.

Los consejos de guerra continúan funcionando y se considera seguro que en breve se cumplirán las sentencias de muerte que impongan, que se calcula que alcanzarán á 5 ó 6 deplos oficiales y sargentos que tomaron parte en la sedición.

Los ministros han celebrado esta mañana dos consejos y esta noche volverán á reunirse nuevamente.

Los de esta mañana han sido presididos el primero, muy breve, por S. M. la Reina, y el segundo or el Sr. Sagasta.

«A la salida han guardado gran reserva añadiendo que no se habían tomado acuerdos y que únicamente al tratar del castigo de los culpables, ha dominado el criterio de la severidad inflexible, de igual manera que en los Consejos anteriores.

Aunque no decidido, es muy probable que S. M. la Reina regresará á la Granja á recoger á sus augustos hijos, en cuyo caso aparecería para estar fuera de Madrid, el día ó los días en que hayan de verificarse los fusilamientos.

Lo que sí es seguro es, que el día 25 irá al Escorial á oír una misa en sufragio de D. Alfonso.

El ministro de Fomento llegó anoche de Galicia y trae la impresión de que las predicaciones en aquellas provincias, hechas por el Sr. Salmerón así por su carácter socialista, como en la parte que el ejército se refiere han sido mucho más graves y perturbadoras de lo que la prensa ha dicho.

S. M. la Reina que envió ayer dos coronas que fueron colocadas sobre los ataúdes de los señores Velarde y conde de Mirasol, se propone, según se dice visitar mañana en sus domicilios á las tristes viudas de esos dos pundonorosos militares víctimas de su deber. Será éste un acto que producirá excelente efecto en la opinión.

En la capitania general ha empezado hoy á funcionar el negociado de la prensa.

Dícese que se observará gran rigor con

todo lo que atente á las instituciones y á la conservación del orden público.

En todas las capitales de provincia han sido detenidas las personas más significadas de los partidos extremos.

Detalle curioso. Hoy dan la guardia en Palacio las fuerzas de Garellano y Albuera, es decir, las leales pertenecientes á los regimientos sublevados.

Considérase seguro que en cuanto pasen unos días dimitirá el gobernador civil de Madrid Sr. Zugasti, cuya falta de iniciativa y de condiciones es materia de censura por parte de todo el mundo. No sería extraño que le siguiera el capitán general Sr. Favia, que también ha dejado bastante que desear.

Grave, muy grave y desagradable debió ser para el Sr. Sagasta el tener necesidad de dar cuenta á S. M. de lo ocurrido y ser el primero en comunicarle nueva tan poco grata.

He sabido hoy lo que pasó en la entrevista, y voy á relatarlo porque es curioso.

Parece que desde hace tiempo, y sobre todo desde que se viene hablando de temores de orden público, S. M. la Reina, siempre que el Sr. Sagasta penetraba en la régia estancia, se adelantaba á preguntarle:

—Dónde ha sido el pronunciamiento?  
—En ninguna parte, por fortuna. La tranquilidad es completa, le contestaba el presidente del Consejo.

El domingo eran ya más de las doce de la noche, cuando el Sr. Sagasta recibió en la Granja la noticia. Por lo intempestivo de la hora, dejó para la mañana comunicársela á la Reina.

En efecto á las seis y media ó las siete solicitó ver á S. M. para un asunto urgente.

—Hoy si que la contestación no será negativa, díjole S. M. en cuanto la vió.

—Señora, no—por desgracia ha habido un acto de insurrección pero al mismo tiempo tengo la satisfacción de comunicarle, que está dominado y que á estas horas están ya en poder del gobierno la mayor parte de los insurrectos y que los restantes caerán pronto en poder de las fuerzas que los persiguen.—Lo que no se figura S. M. es donde ha ocurrido el movimiento.

—En Madrid, replicó la Reina acto continuo.

—En efecto.

—¿Y ha habido muchas víctimas? preguntó con angustiosa ansiedad S. M.

—Pocas pero han recaído en pundonorosos militares; el brigadier Velarde y otro un coronel muy querido en esta casa, el conde de Mirasol que está gravemente herido.

Amarga impresión causó á S. M. la desgracia de esos bravos militares y dispuso que inmediatamente se telegrafara á la viuda del primero dándole el pésame, y á la condesa pidiéndole noticias cada media hora del estado de Mirasol creyendo que solo estaba herido. Antes de que se pusiera este telegrama el Sr. Sagasta se vió en la necesidad de decirle la verdad toda y que el conde de Mirasol había sido también muerto.

22 de Setiembre de 1886

Ya están en Madrid todos los consejeros responsables, y esta mañana han celebrado Consejo, bajo la presidencia de S. M.

Se sabía que los ministros darían cuenta circunstanciada á la Reina de la sublevación zorrillista, y el interés estaba en conocer los acuerdos que se tomarán á consecuencia de los hechos criminales, que el país ha presenciado con tanta sorpresa como indignación.

Pero los ministros guardaron una reserva completa, muy natural en las presentes circunstancias, y nada concreto se ha podido traslucir.

Sin embargo, no nos equivocamos asegurando que el gobierno persiste en el criterio de castigar con energía los delitos cometidos con motivo de la sublevación militar.

Esta ha terminado por completo. Quedando solo en armas un oficial de administración militar, el capitán Casero del regimiento de Garelano y el brigadier Villacampa, que se supone que está herido según ha dicho un corneta de Albuera; pero el gobierno no sabe nada de cierto ni aún siquiera está probado de un modo indudable que haya estado al frente de la insurrección.

El alcalde de Aranjuez telegrafía que allí están 68 soldados presos, resto de los dispersos, que serán conducidos esta noche a Madrid.

Las sumarias se tramitan con lentitud relativa, primero por las reformas introducidas en el procedimiento por el señor Quesada, y segundo por no estar en Madrid todos los procesados.

Cuando lleguen los que faltan, se activará la tramitación, á fin de que cuanto antes se dicten los fallos.

Se cree que habrá por lo menos cinco condenados á penas terribles; pero se desmiente que en caso de ser así, se cumplan los fallos en distintos pueblos de la provincia, como se decía noche.

S. M. la Reina visitará á las viudas de los pundonorosos militares señores Velarde y conde de Mirasol.

No está decidido aun que doña Cristina regrese mañana á la Granja.

Créese que el acuerdo definitivo recaerá en el Consejo que se celebra esta noche a las nueve, en la presidencia.

Hoy vuelve á hablarse de las dimisiones de los Sres. Pavia y Zugasti.

En cuanto á este último nadie se explica que aun lleve en las manos el bastón de gobernador, porque lo ocurrido la noche del día 20 demostró hasta lo increíble que es una autoridad totalmente inepta.

Llevaban los sublevados una hora de estar corriendo por las calles de Madrid, cuando el señor Zugasti llegó al ministerio de la Gobernación.

Le preguntó el ministro por lo que ocurría, y el gobernador le contestó que el alboroto lo producían unos borrachos que estaban en el puente de Vallecas.

La réplica del Sr. Gonzalez fué tan contundente, como merecía la salida de tono del gobernador.

El público comentará á su antojo ese y otros incidentes que iremos relatando.

M.

## Los sucesos de Madrid.

El consejo de guerra sigue ocupándose con toda actividad de los procesos de los sublevados, los que no se terminaran tan pronto como se esperaba.

Vuelve á insistirse en la formación de un ministerio Martínez Campos, pero la noticia se considera por algunos prematura y desprovista de fundamento.

Continúa haciéndose gran número de prisiones de personas conocidas por sus antecedentes republicanos.

Muchos de los que militan en dicho partido han desaparecido de Madrid.

No se confirma que el joven detenido como autor de la muerte de Velarde haya confesado su delito.

Según los telegramas que se reciben de provincias, reina completa tranquilidad en toda España.

Ha causado sensación las noticias recibidas del Norte, relativas á que se nota cierto movimiento entre los emigrados carlistas.

Los ministros no se han ocupado todavía, de nada relativo á la apertura de Cortes, sin embargo, se cree será en un breve plazo.

Desmientese la gravedad que un periódico de anoche concede al asunto del río Muni.

Se fluctúa acerca del punto en que deberán nacerse los fusilamientos, caso de acordarse á uno por el Consejo de Guerra.

La opinión general es que se harán en Madrid.

Han llegado á Madrid procedente de Aranjuez unos 78 prisioneros militares, siendo conducidos á las prisiones de San Francisco.

Las fuerzas, que habían salido á perseguir á los rebeldes, principian á reconcentrarse en esta Corte.

Continúa la tranquilidad.

Los valores en alza.

La Reina D.<sup>a</sup> Isabel II solo tuvo noticia en Juan Torrea de lo ocurrido, cuando á las nueve de la mañana le puso un telegrama al señor Gobernador civil, quien estaba convidado á pasar un par de días en Azcoitia, así como los Sres. Ministros de Estado y Gracia y Justicia.

La Reina se quería marchar á Madrid á reunirse con la familia real; pero las autoridades y el Gobierno, con las favorables noticias recibidas, la disuadieron.

Los Infantes D.<sup>a</sup> Eulalia y D. Antonio, que pensaban residir en Suiza hasta el 20 de Octubre por lo menos, tan pronto como han tenido noticia de la sedición militar de Madrid, se han apresurado á disponer su regreso á esta corte, pues S. A. el Infante no quiere estar separado de su regimiento en estas circunstancias.

Mañana probablemente llegarán á Paris, é inmediatamente saldrán para España.

El movimiento estaba señalado para el 22, pero los comprometidos del regimiento de Garelano avisaron que no podían aplazarlo más allá del domingo.

El Sr. Ruiz Zorrilla no tuvo inconveniente en adelantar la fecha, prescindiendo de otros elementos con que creía contar para el día 22; esto es lo que dicen los que pasan por bien enterados.

Parece que el gobierno estudia la manera de otorgar á las familias de los infortunados señores Valverde y Mirasol los honores y derechos que les hubieran correspondido si hubieran aquéllos gozado del empleo de mariscal de campo y brigadier respectivamente.

La escuadra de instrucción ha recibido orden de permanecer por ahora en el Ferrol.

Era tal el cansancio de los bisoños de infantería que se entregaron en las inmediaciones de Vallecas á las fuerzas leales, que en cuanto arrojaron las armas en tierra, como se les ordenó, y fueron gresos, se echaron en el suelo, quedando profundamente dormidos los más.

Según dicen los prisioneros de Garelano que van llegando, la noche del 19, y al ver los cabos y sargentos que los soldados no se levantaban todo lo aprisa que querían ellos y las circunstancias exigían, fueron avisándolos á palos y sablazos.

La última versión y la más autorizada, al parecer, que sobre el infame asesinato del brigadier Velarde circula oímos anoche á persona que se juzga conocedora del hecho.

El ilustre jefe de artillería salió de su casa con su asistente, vestido de uniforme, y ambos tomaron un coche de punto.

Al llegar á la esquina de la calle de Atocha, junto á la de Alfonso XII, cinco paisanos salieron al encuentro, y diéronles el alto: el cochero quiso fustigar el caballo y romper el grupo; pero uno de los que lo formaban lanzó sobre el animal, cogiéndole las riendas y amenazando con un revólver al cochero: mientras tanto dos sujetos, en cada portezuela, gritaban: «abajo todo el mundo: ¡Viva la República!»

El brigadier Velarde negóse energicamente á repetir el grito, y fué arrojado con violencia del carruaje. Reconocida su jerarquía, empezó una serie de injurias, que terminó cogiéndole de cada brazo, dos de sus verdugos, uno de los pies, por la espalda, otro que le sostenía la cabeza, y el último que le disparó á boca de jarro en la frente.

El asistente quiso sacar la espada de su amo para emplearla en su defensa, pero fué arrojado.

La espada, el reloj y la gorra desaparecieron, y de este infame crimen sólo quedó un charco de sangre, que aún está pidiendo justicia.

Asegúrase que el asistente de un comandante, que para huir de otros facinerosos que le habían sorprendido se había refugiado tras la verja del Retiro, presenciado esta escena, desesperado de no poder evitarla.

Referimos la noticia, que rectificaremos si no fuera exacta, y sin perjuicio de la inviolabilidad del sumario.

El capitán Casero mandó en la tarde del domingo un paquete al sargento primero de su compañía.

Dicho paquete contenía una gorrera con las divisas de coronel, empleo que parece le habría concedido Ruiz Zorrilla para que realizase el acto de indisciplina y sedujera á los soldados.

A pesar de tanto como se ha dicho, todavía no está positivamente averiguado quien era el jefe del movimiento, ó por lo menos, el que con mayor autoridad se puso al frente de los sublevados.

Tan pronto es el brigadier Villacampa, tan pronto el brigadier Mariné, ahora un señor que se llama Arin y que se da el mismo título de brigadier, y luego otro individuo que se titula coronel, y cuyo apellido es Porrero, según hemos oído.

Pero la mayoría de los informes atribuyen al brigadier Villacampa la dirección del movimiento, lo que no excluye el que á su lado hayan salido de Madrid y vaguen en dispersión esos titulados brigadieres y coroneles, pues sabido es con cuánta facilidad se adjudican empleos y jefaturas en todas las sublevaciones.

El capitán graduado de Albuera, D. Evaristo de Peralta, está en el hospital de Vallecas perfectamente asistido, pero sin esperanzas de salvación.

Puede decirse que este oficial ha buscado la muerte.

Fué sorprendido en el cuarto de guardia, donde estaba leyendo *La Correspondencia*, por ocho ó nueve soldados de Garelano, que poniéndole las bayonetas al pecho, le intimaron la rendición, así como al capitán; luego le ataron y bajaron al calabozo, de donde salió cuando llegó el capitán general y rompieron la puerta.

Pundonoroso en extremo el Sr. Peralta, creyó que no se hacía de su conducta juicio favorable, y pidió salir á buscar los insurrectos. Salió, pues, con el Sr. Melguizo y un corneta, y al llegar al punto en que se cruzan la vía del ferrocarril y la del tranvía, vió soldados, y diciendo al coronel que se detuviera, pues le correspondía la avanzada, se adelantó con el corneta, y dió el alto á dos sargentos que iban juntos. Uno de estos contestó disparando su carabina, cuya bala atravesó el pecho del teniente Peralta, que cayó del caballo, huyendo el corneta, que con Melguizo regresó á Madrid. Los sargentos recogieron el caballo de Peralta y siguieron su camino. El herido fué recogido por dos empleados del ferrocarril

y llevado á una casa, de donde pasó al Hospital casi exáguie.

A su lado están su esposa, su hermano don Eduardo de Peralta, ingeniero del ferrocarril y diputado á Cortes, y otro hermano que ejerce la profesión de médico.

Se dice que el sargento que le hirió se halla preso y sometido al consejo de guerra.

El siguiente artículo es por demás interesante, lo encontramos en un periódico muy importante de Madrid y lo trasladamos íntegro:

## Las opiniones del Sr. Castelar Y EL GLOBO

Nos escriben de San Sebastian que cuando el Sr. D. Emilio Castelar tuvo conocimiento del nefasto suceso por el diplomático americano D. Carlos Gutierrez, en cuyo hotel continúa residiendo, se indignó de tal modo, que denominó el hecho de una *bulgarada*; dijo que esto no sucedía sino en Bulgaria, en Haití y el Congo, y que con lo ocurrido España, demuestra ser un país de *esclavos ebrios*; que Ruiz Zorrilla es el hombre que nos desprestigia ante la historia y Europa entera, y que antes de una república de pleno desenfreno militar, de orgías de *pretorianos* y *lansquenets*, de perdidos y bandidos, prefiriere retirarse de la vida pública y que venga el mismo D. Carlos.

En este sentido telegrafió á *El Globo*, escribiendo luego por el correo una terrible filípica contra Zorrilla y sus secuaces.

Todas las personas sensatas, sin diferencias de partidos, han aplaudido los anatemas lanzados públicamente en el día de ayer en ésta por el Sr. Castelar, tratando al sistema zorrillista de *política de despecho y de latro, facciosa*.

También el exministro de Estado, señor Muro, quedó extrañado y sorprendido de una manera muy desagradable cuando el mismo Sr. Gutierrez le comunicó lo ocurrido.

*El Eco de San Sebastian* confirma lo dicho por nuestro corresponsal, pues refiriéndose evidentemente al Sr. Castelar, aunque sin nombrarle, dice que, hondamente impresionado por las noticias de la corte, exclamó:

«Esto no es España; esto es Bulgaria; esto es la Turquía de Occidente. Esto es la vergüenza de todos; esto es la prueba de que nuestro país no es digno de la libertad. Estando abiertas las puertas de la legalidad á todas las horas, es altamente censurable acudir á medios como los que emplea el Sr. Ruiz Zorrilla.»

Si á nosotros, republicanos convencidos y probados, nos ofreciera mañana el poder una sublevación militar, le rechazaríamos, por tales caminos no queremos la república; en tales condiciones nacida, sería la ruina, sería la infelicidad de la patria.»

Ahora bien; *El Globo*, después de felicitarse de que las clases civiles, de que la opinión pública, en una palabra, no se haya asociado á la indigna algarada militar, aconseja al gobierno que busque en los comicios las garantías para el orden y la seguridad personal que no nos pueden dar los cuarteles.

Y sobre todo, que no se deje arrastrar por la reacción para hacer buena la causa de los conservadores.

Los conservadores sólo necesitan que el país compare época con época; que recuerde aquellos diez años en que á la dominación de dos guerras civiles terribles había que agregar el cuidado contra los conatos del desterrado de Paris, que desde el primer momento buscó en la indisciplina, buscó en la oferta de mercedes excesivas, buscó en las cuestaciones de los hombres pusilánimes, ó fanáticos, ó calculadores, el éxito de sus empresas. También entonces se conspiraba sin tregua; también entonces generales ya difuntos hacían aparición en la frontera, llegaban á las puntos donde se lisonjaban de tener cómplices; anunciaban golpes de mano, y nunca llegaba á realizarse ninguno por insignificante que fuera, salvo la aventura del infeliz Mangado, porque la vigilancia del gobierno destruía todos los planes, sin producir en la opinión alarmas.

Pero ¿es que sinceramente cree *El Globo* que ensanchando el círculo electoral, que dando derechos á los que no conocen deberes, porque no representan intereses sociales, desaparecerá el espectáculo de esas asonadas, cuya trascendencia no se puede medir por lo que sale á la superficie?

Nosotros hacemos justicia á la buena fe de *El Globo*, comprendemos á lo que le obliga su actitud y agradecemos sus ser-

vicios al orden público, pero no somos tan inocentes, ni lo es tampoco el país, que no se comprenda que tan peligroso es un procedimiento como otro.

## Sección oficial

La *Gaceta* de ayer, recibida hoy, contiene entre otras las disposiciones siguientes:

**Ministerio de Gracia y Justicia.**—Real decreto nombrando magistrado de la Audiencia de lo criminal de Teruel á D. Luciano Díez y Sanz de Revénga.

**Fomento.**—Real decreto dictando reglas para la formación de los tribunales encargados de juzgar los ejercicios de oposición á cátedras vacantes.

El *Boletín Oficial* de la provincia anuncia en su número de hoy la vacante de la plaza de capellán del cementerio de Torrero, dotada con el haber anual de 750 pesetas y habitación gratis.

## Telegramas del extranjero

(De nuestro servicio particular).

Asuntos de Oriente

**San Petersburgo 21** (6:30 tarde).—El *Diario de San Petersburgo* publica hoy un extenso artículo sobre los asuntos de Bulgaria.

Después de deplorar la situación política de aquel país, dice que no puede menos de reconocerse que lejos de mejorar la situación en sentido pacífico, van siendo cada día más fundados los temores de que surjan nuevas y graves dificultades.

Refiriéndose luego á las manifestaciones favorables que al príncipe Alejandro se han hecho en Sofía últimamente, se lamenta mucho del proceder de algunos hombres políticos de Bulgaria que se obstinan en volver los ojos al pasado, terminando con aconsejar á los búlgaros que no se fijen más que en el porvenir y renuncien por completo á sus afecciones personales hacia un príncipe que no puede presentarse nuevamente en el trono búlgaro, con el prestigio que necesita el encargado de gobernar un país.

Este artículo ha causado aquí vivísima sensación, porque el diario que lo publica recibe directamente sus impresiones del czar.

Rusia y Bulgaria.

**Soia 21** (6:40 tarde).—Cada día van siendo más tirantes las relaciones entre la regencia búlgara y el Czar de Rusia, por lo que se temen nuevas complicaciones.

Asegúrase que apesar de haberse fijado para el día 11 de Octubre próximo, la fecha para las elecciones de la Asamblea general, será aplazada hasta fines del mismo mes.

El príncipe heredero de Alemania.

**Metz 21** (8:10 noche).—Con dirección á Stramburgo, ha salido esta mañana el príncipe heredero del trono de Alemania después de haber presenciado aquí las grandes maniobras militares.

Las reformas de Irlanda.

**Londres 22** (11:10 mañana, vía de Bilbao).—En la Cámara de los Comunes quedó anoche desechada por 297 votos contra 202, la proposición de Parnell referente á las reformas irlandesas.

El cólera.

**Viena 21** (5:40 tarde).—Continúa el cólera causando víctimas en algunas ciudades de Austria-Hungría, pero sin haber tomado todavía caracteres alarmantes.

Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido: en Fiume una invasión y dos defunciones; en Buda-Pesth 13 y cuatro, y en Pola 2 defunciones.

La prensa extranjera juzgando la sublevación de Madrid.—En Francia.

**Paris 22** (6:30 tarde).—Los principales periódicos que se publican en esta capital, consagran extensos artículos á comentar los sucesos acaecidos en Madrid.

Casi todos ellos se quejan de que el gobierno español haya detenido el primer día los telegramas de sus corresponsales en Madrid, y en los que debían comunicarle noticias de lo ocurrido.

También censuran la insuficiencia de las noticias de origen oficial, que no dicen nada acerca de la declaración del estado de guerra en Madrid ni los nombres de los jefes de la insurrección, ni el número exacto de los insurrectos.

En Inglaterra.

**Londres 22** (4:50 tarde, vía de Bilbao).

—En esta capital causó vivísima sorpresa la noticia de la algarada de Madrid y todos los periódicos londonenses la comentan á su manera.

El Times demuestra su alegría al poder consignar la satisfacción con que ha visto los progresos del pueblo español que han hecho que ya no sea peligroso un acto que en otro tiempo hubiera sido considerado como de la mayor importancia política y esta vez tanto el pueblo de Madrid como el de toda España lo ha recibido con la mayor indiferencia, lo cual prueba su cordura y sensatez y que no está ya por las revoluciones.

El Times concluye felicitando al gobierno y al pueblo español, por la prueba de patriótico valor que han dado las tropas leales.

El Estandarte dice lo siguiente: «El fracaso de la intentona de Madrid, demuestra que si el republicanismo existe todavía en España, su poder es insignificante y débil».

España se ha convertido á la sabiduría, y lo prueba negándose á secundar pronunciamientos destinados únicamente, según toda probabilidad, á proporcionar ascensos á algunos ambiciosos.»

Otros importantes periódicos escriben también sobre la misma materia, y todos en igual sentido, censurando duramente á los instigadores de la insurrección, y felicitando á España por las muestras que ha dado de sensatez y cordura.

El representante de España en esta capital, ha recibido gran número de felicitaciones de los españoles aquí residentes y de el gobierno y algunos títulos ingleses por haber fracasado la descabellada intentona.

## Sección agrícola, industrial y de comercio

### COTIZACIÓN DEL DIA 22

#### Bolsin.—Madrid

4 por 100 perpétuo Contado.	62'70
Id. Fin mes.	62'60
Próximo.	62'85
Exterior.	63'50
Amortizable.	78'70
Cubas.	95'20
Banco de España.	351'00
Carpetas provisionales Cuba.	87'60

#### Barcelona

Interior.	62'30
Exterior.	63'60
PARÍS.	62'00
4p exterior español LONDRES.	00'00

## Asuntos de Aragón

### CARTA DE LONGARES

(De nuestro corresponsal.)  
22 de Setiembre de 1886

Mes célebre es el de Setiembre. Ya nos dió aquel glorioso pronunciamiento, que echó como á una mala criada á la Reina regente y separó á una madre de sus augustas hijas. Pero su gran celebridad data de 1868. Desde esa fecha tanto hemos progresado, que vivimos en completa barbarie; barbarie moral, barbarie intelectual y barbarie material. Fruto natural y lógico de las predicaciones de tantos sofistas que se proponen labrar nuestra felicidad, pero elevándose ellos por supuesto, á los primeros cargos y destinos de la nación. Gentes que parece se mueven por patriotismo y lo que realmente los pone en movimiento es un egoísmo refinado. Distribuir y distribuir á su manera el presupuesto á pretexto de hacer el bien público. Es preciso no tener ojos para no verlo. Todos nuestros seductores procuran ir y llevar á sus parientes y amigos al capitolio; ninguno quiere ir á la roca Tarpeya, observando con dolor disminuir su fortuna, y que esos ponderados derechos no son más que medios para con pretexto de la salud del Estado, juntar dos azotes, que parecen opuestos, y que sin embargo han unido los sofistas del siglo XIX. El azote de la anarquía y el del despotismo. A las predicaciones anárquicas suceden las represiones despóticas.

Las anteriores lietas las dictó la amargura con que supimos, aunque en confuso, los sucesos de Madrid en la noche del 19 al 20. Sucesos que no se concibe se produzcan en la residencia del gobierno, que ó tiene malos servidores ó no sabe manejar el timón de la nave gubernamental. Creo que los servidores son buenos y el piloto que dirige el timón del gobierno habil y muy experimentado en conspiraciones. El mal es, que los medios materiales, por sí solos, no son bastantes para gobernar. Se necesitan medios morales, que el actual gobierno no tiene; y sobre todo desconoce las medidas preventivas que son las únicas capaces de hacer menos usuales y frecuentes sucesos, que á fuerza de repetirse concluirán con entregar la nación á los sofistas políticos peores que los bárbaros del siglo V. No hablemos más de ello y esperemos otro y otro movimiento, hasta que el último nos lleve á todos. También en este pueblo hubo fiestas religiosas y profanas á primeros del mes. Las religiosas se celebraron con la pompa y solem-

nidad propias del culto católico. Las profanas supongo dejarían satisfechos á los que de ellas disfrutaron.

También llegó á este término la nube que descargó piedra en varios pueblos el día 16. Las viñas que tocó quedaron deshechas. No se formó expediente, y no hay para qué cansarse en formarlos. Los expedientes son la calamidad de España; y su mecanismo tan complicado, que siempre hay disposiciones legales para negar y para conceder; lo mismo puede fundarse un acuerdo en pró que en contra; y además hay tanto tornillo que enrosca, tanta rueda que engrana y tanto embolo que enchufa, que se necesita abundante aceite para que la máquina no sufra entorpecimiento, de manera que cuando llega el socorro ya se consumió. Otros procedimientos se empleaban antiguamente para socorrer los pueblos necesitados. Y se conservan en esta villa documentos de cómo fué socorrida por S. M. el rey D. Fernando VI. Bien es verdad que entonces el expediente era desconocido, y las leyes se promulgaban para el bien común, no para el provecho de los que mandan.

S.

—En la Gaceta de Agricultura encontramos la siguiente noticia:

«Conferencias agrícolas.—Se dice que desde Octubre próximo principiarán en todas las capitales de España: estas conferencias deben entrañar un carácter esencialmente práctico y acomodado á las condiciones de cada región, debiendo encomendarse á profesores que den la enseñanza en los distritos rurales, á fin de estimular la asistencia del agricultor.»

—Del Diario de Huesca tomamos las siguientes líneas:

«Los negocios de uvas y mostos son los que absorben casi por completo la atención del comercio; los vinos viejos dan poco juego, debido en nuestro concepto, á que los de la actual cosecha prometen ser muy superiores á los de la pasada, así es que se compra solo lo más preciso. Por fortuna son muy contadas las bodegas que en España no han dado ya salida á sus caldos de 1885.»

—Leemos en El Diario de Calatayud:

«Noticias que vamos recibiendo de varias comarcas vinícolas de las provincias de Aragón, nos permiten asegurar que la calidad de vinos de esta cosecha es bastante buena y rendimientos no muy escasos.»

Si continúa el tiempo como hasta hoy sazonarán bien las uvas, dando buen mosto, aunque para los sementeros convendría el agua.

En algunos pueblos como Gotor, Mesones, Nigüella, Lagata y toda la Ribera de Jalón ha hecho grandes perjuicios la tronada de estos últimos días. La vendimia viene bastante retrasada en el centro y bajo-Aragón.»

## Perfumería de Fortis, Alfonso I, 27

Filosofía para blanquear y conservar la dentadura.

1005 ca 816

## Crónica del día

Anoche debutó en el teatro de verano la compañía ecuestre que dirige Micaela Alegria.

El teatro estaba llenocompletamente. Había verdadero deseo de espectáculos y el público acudió con afán.

Así fué que además de mucha gente hubo gente muy distinguida.

Los artistas ganaron muchos aplausos; la orquesta se ganó algunos silbidos.

De lo más notable fué la troupe velocipedista Willión y los clonws músicos Brothers, Webs, Jo-jo aud Rute.

Uno y otro trabajo alcanzaron una ovación y ovación merecida.

Rosita de la Plata es una ecüyere que además de su mérito artístico, tiene como otro mérito para la simpatía del público, la belleza y la gracia.

La compañía alegría ha de ganar seguramente muchos aplausos y muy buenas entradas; el conjunto es bueno y hay detalles sobresalientes.

Será pues, el circo, centro de reunión de la buena sociedad.

Cuatro grandes corridas de toros dispone el Sr. Ostalé con motivo de las tradicionales fiestas de Ntra. Sra. del Pilar.

Los celebrados y aplaudidos diestros Lagartijo, Frascuelo, el Espartero y Guerrita, tomarán parte en las mismas según vamos á expresar á nuestros abonados.

Los días 13 y 14 las dos potencias del arte taurino, Lagartijo y Frascuelo.

El día 15 este último y el tan ponderado y novel espada el Espartero y el día 19 Lagartijo y el simpár Guerrita.

Celebraremos tan acertada combinación y por ello, felicitamos al diligente empre-

sario de este circo taurino Sr. Ostalé, no dudando que numeroso concurso de gentes apreciarán la faena de tan notables diestros.

La sociedad de socorros mútuos de los mozos de café, establecida en esta capital, ha determinado celebrar en la noche del próximo sábado una función dramática á beneficio de la misma en el teatro de Goya.

La dirección general de obras públicas, ha aprobado ya las actas de recepción de acopios, para la conservación de las carreteras de Cillas á Alhama, de Daroca á Calatayud, de Madrid á Francia, (sección primera trozo único) de Sariñena á La Almunia y de Zaragoza á Francia por Jaca y Canfranc.

Con la solemnidad que tales actos revisten siempre, se ha celebrado hoy la bendición de la preciosa iglesia construída á expensas de las madres Mercenarias, en la calle de Bayeu.

Con este motivo, hoy y mañana se celebrarán en dicha iglesia, solemnísimas funciones religiosas que seguramente llevarán gran concurrencia de fieles al nuevo templo.

Se halla vacante la titular de Medicina y cirugía de Vistabella, dotada con el haber anual de 60 pesetas y las iguales con los vecinos.

El plazo para la presentación de solicitudes espira el día 29 del actual.

Ha sido nombrado secretario del ayuntamiento de Pleitas, D. José Dominguez Quilez.

Anoche fué denunciado un sujeto que maltrató á su esposa y á su señora suegra, en la calle del cinco de Marzo.

Los vecinos del barrio del Portillo celebrarán este año sus acostumbradas fiestas con la solemnidad de años anteriores.

El día 25 habrá en la iglesia del Portillo solemnes cultos religiosos, se llevará procesionalmente la imagen, desde casa del mayordomo al templo y las músicas, danzantes y cabezudos recorrerán las calles de dicho barrio.

También habrá cañañas, corridas de pollos y otros recreos públicos.

Las Salas de esta Audiencia se ocuparán el sábado próximo, en el despacho ordinario y de sobreseimientos.

Mañana con el plausible motivo de ser el santo de la princesa de Asturias, las tropas de esta guarnición vestirán de gala y en los edificios públicos se izará el pabellón nacional.

No habrá recepción en el palacio de la capitania general de este distrito por no ser día señalado para esta solemnidad, según lo dispuesto en la reciente R. O. sobre gala y recepciones.

Los cadáveres de seis párvulos y cuatro adultos se inhumaron ayer en el cementerio de Torrero.

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de lo Criminal de Teruel, D. Luciano Díez y Sanz, de Revenga, abogado que reúne las condiciones necesarias para desempeñar dicho cargo, por vacante de D. Manuel Blasco.

Un señor concejal tiene anunciadas las mociones siguientes: para la sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento:

Una pidiendo la venta del Teatro Principal.

Otra pidiendo se quiten los eborismos que rodean la plaza del Pilar.

Y otra pidiendo se hagan desaparecer del paseo de la Independencia, las gárgaras donde se expenden refrescos.

Don Mariano Escobedo y Ferrera ha sido nombrado administrador interino del correccional creado en la cárcel de Calatayud.

En la tarde del día 17 del actual descargó una fuerte tormenta en Aranda de Moncayo, causando la pérdida de las cosechas. Por este motivo, el Ayuntamiento y Junta municipal, han formado expediente en solicitud de auxilios del fondo de calamidades.

En el pueblo de Sabiñan se necesitan las listas electorales para acreditar el derecho de sufragio de sus vecinos, en las elecciones de concejales que allí tendrán lugar los días 4, 5, 6 y 7 de Octubre, por lo que las piden al gobernador civil de esta provincia.

Después de haber visitado las capitales más importantes de Europa, se encuentran en esta ciudad, de paso para otras de España, los célebres artistas doctor de Gayo, Mr. Direksón y doctor Karmomu.

Es muy probable que den á conocer sus

habilidades en algún teatro de esta ciudad.

Al que acredite ser su legítimo dueño, le entregarán en la secretaria municipal, varios billetes del banco de España, que en aquel centro fueron hallados ayer.

Ha sido nombrado ingeniero jefe de segunda clase de minas en este distrito, D. Juan R. de Sendra, y subalterno del mismo D. José Aldama.

Se hallan vacantes las notarias de Sástago, Cutanda, Muel y Alagón, que corresponden, respectivamente, á los partidos judiciales de Caspe, Montalbán y la Almunia de doña Godina.

Todas se proveerán por oposición entre los aspirantes que presenten sus instancias debidamente documentadas, en el colegio notarial de este distrito, dentro del improrogable plazo de treinta días, á contar desde hoy.

El alcalde de Belchite ha remitido al gobernador, una relación de las cantidades que adeudan algunos pueblos de aquel partido, por concepto del presupuesto carcelario.

La Guardia civil del puesto de Belchite ha denunciado al gobernador varias faltas, que según la benemérita pareja ha cometido el mayoral de la diligencia que desde esta capital hace el servicio á la villa antes citada.

La comisión provincial ha devuelto oportunamente informado, al gobernador civil de esta provincia, el recurso de alzada interpuesto por el secretario del ayuntamiento de Grisen, por destitución.

Durante la segunda decena del actual mes se han registrado, en el juzgado de San Pablo, 60 nacimientos y 51 defunciones.

Anoche recibimos un telegrama de Madrid, puesto á hora conveniente para alcanzar á nuestra edición pero que se recibió demasiado tarde.

Hoy no lo insertamos porque no ofrece ya interés.

El doctor Porras, inteligente y afamado dentista de Madrid, especialista en la construcción de dentaduras sistema norte-americano, las construye sin necesidad de ganchos ni resorte. El doctor Porras vive en la fonda del Universo, donde atenderá á las consultas que se le hagan.

## Plaza de Toros.

En los corrales de la misma se compran caballos para el servicio de las novilladas.

## LA ORIENTAL, Coso 58.

Gran surtido en batidores y casperas de concha, marfil, búfalo y boj.

1007 ca 50-506

## Alcance Telegráfico.

Madrid 23 2'30 madrugada.

URGENTE.—Los ministros guardando absoluta reserva respecto de los acuerdos adoptados en el consejo de anoche.

Han sido hecho presos en un molino de las cercanías de Noblejas, el brigadier Villacampa y el teniente Gonzalez.

P.

Madrid 23 10'15 mañana.

El gobierno continúa haciendo detenciones en esta plaza, de la cual han desaparecido muchas personas conocidas por sus opiniones avanzadas.

Créese que su desaparición no tiene por objeto ningún plan revolucionario, sino solamente el sustraerse á la persecución de la policía y evitar ser detenidos.

Asegúrase también que tan pronto se levante el estado de sitio, presentarán la dimisión de sus respectivos cargos el gobernador civil Sr. Zugasti y el capitán general de Madrid, Sr. Pavía.

Muy en breve reanudarán sus tareas las Cortes.

Todavía no se ha decidido el punto en el cual han de llevarse á cabo los fusilamientos, aunque es lo más seguro que éstos se verificarán en esta corte.

Los valores han experimentado una ligera alza y se espera que suban más esta tarde.

P.

## Censos y treudos

Extinguidos por las leyes de desamortización los derechos del Estado á cobrar ciertos treudos, luismos, fadigas y otras gabelas, que pesan sobre los bienes inmuebles; el agente de negocios D. Manuel Galindo, se encarga de gestionar lo necesario á tales asuntos, así como también de la redención de censos, y de los retractos á que hubiese derecho. Su escritorio, Jaime I, núm. 46, entresuelo derecho.

56

j s mt-d

Tipografía de Zacarías Rodríguez, Coso 61, junto al teatro Principal.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy

Santos Lino p. mr. Paterno obispo y Santa Tecla.

### Santo de mañana

Nra. Sra. de la Merced, Santos Gerardo ob., Tirso Diácono y Félix mr.

SOL.—Sale a las 5 h. 48 m.—Pónese a las 6 h. 56 m.

### Cultos para mañana.

### Cuarenta horas

En Santa María Magdalena de ocho y media á seis y media.

### Corte de María

Se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced, en San Pedro Nolasco, ó en la catedral del La Seo.

### Santo rosario

En el Pilar y demás parroquias á las siete.

### Misa de infantes

En la santa Capilla, á las cuatro y media.

Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Nuestra Señora del Pilar.—A las ocho y media.

## Espectáculos

### GRAN JARDIN DE LA IBERIA

En el concierto que tendrá lugar esta noche, por la banda del Regimiento Infantería de Galicia, se ejecutará entre varias piezas el «Ferrocarril de Faubertal.» A las ocho y media.

NOTA: Se sirven con el mayor esmero los esquisitos platos, que tanta aceptación han tenido siempre.

## CHOCOLATES

DE  
MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

Madrid.—Escorial.

La fábrica que más elabora y vende en toda España es la de MATIAS LOPEZ, de Madrid.

Debe su crédito á la bondad y superioridad de sus clases y á la igualdad con que constantemente son elaborados.

Depósito en Zaragoza

### LA MADRILEÑA

San Felipe, 13.

1001 ca 70-503

### COMPRAS.

De muebles, colchones, ropa blanca, máquinas de coser «Singer», en buen uso, alhajas y cuantos objetos convengan; previo aviso se pasa á ver los objetos.

### Libertad, 5.

1002 ca 80-258

### A los maestros albañiles

Plaza del Pilar, 28, próximo á la calle de las Danzas, frente á la puerta alta del Pilar, se venden baldosas de Valencia, en blanco y varios dibujos. También se reciben encargos de números, lápidas, imágenes y todo lo referente á dicho artículo, todo á precios arreglados.

426 4d et 610-375

## VICHY

Administración: PARIS, 8, b<sup>d</sup> Montmartre.

### PASTILLAS DIGESTIVAS

Fabricadas en Vichy con sales extraídas de los manantiales. Tienen un gusto agradable y producen un efecto seguro contra los agores y digestiones difíciles.

### SALES de VICHY para BAÑOS

Un rollo por baño para las personas que no pueden ir á Vichy.

### Para evitar las falsificaciones.

Exigir que todos estos productos lleven la marca de la Compañía.

Venden estos productos:

En Zaragoza Rios hermanos, Coso, 33.  
1045

### La Perla anti-gastrálica

### DEL DR. DELGADO

Cura los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos, vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburros, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla; El autor, Farmacia Globo; Tetuan, 20. Y en las principales farmacias del reino. Precio de cada frasco 24 rs.

1020 ca 20 504

†

**D. Juan Fuertes y Hernandez**

falleció el 25 de Setiembre de 1884.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, primos, sobrinos y demás familia, suplican á sus amigos y relacionados, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al aniversario, que por eterno descanso de su alma, se celebrará el día 25 del actual, á las ocho de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel de los Navarros, en lo que recibirán favor.

273 2p 236

### El tan ilustrado profesor en Cirujía dental Don

Mariano Rivas y Fortuño, y tan conocido en la prensa profesional, por la publicación de sus artículos dentales, acaba de dejar instalado su gabinete en esta ciudad, calle del Coso, número 99, principal.

Este ilustrado profesor, trata con eficacia en poco tiempo, todas las enfermedades quirúrgicas de la boca y corrige en los jóvenes de 9 ó 15 años las desviaciones de los dientes hasta obtener una alineación regular.

Construye dentaduras artificiales, completas ó parciales en oro, platino, cauchouc ó celuloide; obturadores para la bóveda palatina y velos de paladar artificiales que restauran el uso de la palabra, á todos aquellos que, por falta de este órgano, carecen de ella. Calma instantáneamente los dolores de muelas, sin necesidad de recurrir á la extracción. Limpia, empasa y orifica los dientes sin molestia alguna.

Extrae dientes, muelas ó raigones sin ocasionar dolor, produciendo con ayuda de un fluido calorífico la anestesia local del órgano que se desea extraer. En una palabra, en este gabinete se practican todas estas operaciones de conformidad á los adelantos modernos de la cirugía dental; y se sirve gratis á los pobres, siempre que acrediten serlo por medio de una papeleta firmada por los señores cura parroco y alcalde del distrito á que correspondan.

**Coso, 99, principal.**

132 ct 416

### Realización

Se hace de un gran surtido de instrumentos quirúrgicos de las mejores fábricas del extranjero, bolsas completas, estuches de varias clases, é infinidad de instrumentos sueltos, y aparatos pulverizadores y varios objetos de goma y cristal, á precios baratísimos.

**CALLE DE LA VERÓNICA, 21, PRINCIPAL IZQUIERDA**  
horas de venta de tres á siete los días no feriados.

254 7d 80-754

Contra las afecciones crónicas del pecho Escrófulas—Raquitismo—Consunción—Debilidad general.

### EL MEJOR REMEDIO ES LA

### EMULSION FACI

de aceite de hígado de bacalao hipofosfitado.

Fácil de tomar y digerir y de efectos bien comprobados por la experiencia. No provoca náuseas, ni diarrea; excita el apetito y fortifica toda la economía, frasco 4 reales.

**Farmacia de Faci D. Jaime I, núm. 1,**  
ZARAGOZA.

1015 ca 70-755

### Sociedad de Maestros Sogueros y Alpargateros

de Zaragoza.—Por el presente anuncio se cita á todos los que tengan ó crean tener alguna participación en el huerto llamado del oficio, propio de dicha Sociedad, los cuales se presentarán dentro del término de dos meses á contar desde hoy, en la casa habitación del señor presidente, Escuelas-Pías, 42, pues de no verificarlo dentro del plazo prefijado, supondrá la renuncia de los derechos que pudieran corresponderles.—Zaragoza 22 de Setiembre de 1886.—P. A. de la J., el secretario, *Pedro Casamayor*.

272 4d 216

**TIPO-LITOGRAFIA**  
Artículos de escritorio.

**A. A. Olivan é hijo**

**Coso, 32.**

Primera casa en

**Tarjetas de visita**

**ALTA NOVEDAD**  
1003 ca 20-504

Se desea comprar una ó dos puertas de corral, que tenga unos 14 palmos de anchas; el portero de la casa de D. Antonio Aveyri informará. 175 3s

### A LOS PLATEROS

Cajitas para par de pendientes y estuches de varias clases, se liquidan en la calle de Escuelas-Pías, número 29. 276 3s

Se vende lana blanca de la Cabaña de Zaragoza, propia para colchones y estambre, por cuenta del ganadero; por arrobas sueltas, á 16 pesetas, y por sacas á 15 pesetas arroba; darán razón Libertad, 4, tienda. 270 20p 30-250

Se venden dos perros uno de presa y otro de raza francesa, los dos jóvenes, calle de la Rebelión, número 5, (Tenerías), darán razón. 274 3s

Todos los que tengan objetos empeñados en la caja de préstamos Romero, 1, (esquina al Coso), y se les haya concluido el plazo de su empeño, pasarán á renovarlos ó sacarlos hasta fin de mes, pues pasado dicho día, se procederá á su venta sin más aviso; en el mismo establecimiento, se sigue haciendo toda clase de operaciones con prontitud y reserva á intereses módicos y convencionales. 271 3s

Se desea una torre por un sabido; puerta Quemada, 39, porteria darán razón. 188 5p 40-106

### Venta de una casa

En punto céntrico de esta ciudad, se vende una de poco precio, la enseñarán y tratarán de su precio en la calle de D. Jaime I, número 42, tienda. 267 s

### Francés é inglés

Lecciones en casa del profesor y á domicilio; clase por la noche para dependientes de comercio, Pignatelli, 85, segundo. 261 6p 30-204

Leon Miguel (a) Morata, corredor de fincas, repone á la compra y venta, toda clase de fincas rústicas y urbanas y hay para colocar cantidades sobre hipoteca, calle Dormer, 3, junto á la plaza Santa Marta. 268 2s

## Arriendos

### BODEGA VINARIA

En la villa de Mallen y por tanto próxima á la línea férrea, se arrienda una con dos tinos de 250 hectolitros, de cabida ca la uno y varias cubas con la total de 400. Al que convenga el arriendo, propio para un negociante, se le venderán las uvas de la cosecha del propietario, advirtiéndole que habiéndose retirado del negocio de compra, la única persona que en la localidad se dedicaba á ella, le será posible hacer adquisiciones de consideración á precios módicos y arrendar otras bodegas; para más detalles dirigirse á la citada villa, calle del Molino, número 15, donde podrá verse la bodega ó en la calle del 5 de Marzo, número 3, principal. 267 1p 31-254

En la calle de Lanuza, antes Botoneros), número 5, se arrienda una primera habitación de construcción moderna, empapelada con pueras vieireras en sus alcobas, se puede ocupar desde el día; dará razón la portera de esta casa. 262 7s

La comisión de carnes de la villa de Paniza, arrienda en pública subasta, las pieles de todas las reses que se sacrifican en el Macelo de la misma, desde el día 1.º de Octubre próximo siguiente, hasta el 30 de Setiembre de 1877; y el sebo que salga de dichas reses, bajo pliego de condiciones que obra en la secretaría del ayuntamiento; la subasta tendrá lugar el día 30 del actual, á las doce de su mañana, en la casa consistorial de esta villa.—Paniza 20 de Setiembre de 1886.—El alcalde presidente, P. O., *Mariano Babia Srío*. 265 2d 516

### TRASPASO

Se hace y con buenas condiciones de un establecimiento de confitería; en la calle de Perena, número 7, (antes subida de la Albarbería), darán razón. 264 2s

Agüadores, 3, se arrienda un horno de pan cocer, bien aparroquiado; en el mismo tratarán. 244 1p 20-124

### Sirvientes

Armas, 13, piso tercero, se necesita un jornalero y costurera para sastrer. 247 1p 20-164

En la sastrería de Sampiero, Alfonso I, 7, se necesita un buen jornalero para todo el año. 249 1s

## Caja de préstamos.

Hay de venta más de 700 capas, 800 mantones de lana y merino, mantas de cama, tapabocas, elásticos, telas y trajes de invierno, colchones, y gran surtido de relojes de oro y plata de paseo de diferentes clases, máquinas de coser sistema «Singer», muebles como son pianos, sillerías, espejos, entredores de lujo, armarios de luna, cómoda y otros varios objetos que no se nombran.

### Libertad 5.

1012 ca 80-258

Casta-Alvarez, 34, se vende una casa; el maestro albañil de la Misericordia, dará razón. 815 r

En la sastrería de la villa de Navarro y Ramon Salillas, calle D. Jaime número 33, se necesitan costureras y aprendices, con principios ó sin ellos. 277 3s

Un sujeto de una edad regular, que habla el francés y escribe, práctico en el comercio y con bastante conocimientos en el ramo de vinos y con costumbre de viajante, desea colocación; Manifestación, 76, segundo piso informarán. 245 1s

Escuelas-Pías, 1, peluquería de Vazquez, darán razón de un aprendiz de barbero, con dos años de oficio. 253 1s

En la plaza del Mercado, número 66, darán razón de un matrimonio sin hijos, que desea tomar una torre en arriendo ó á jornal, tiene personas que abonarán su conducta. 241 4d 20-250

## Costurera de sastrer

Se necesita una aprendiz con principios, y otro bien impuesta para prendas, que ganará buen jornal; Azoque, 16, segundo. 255 1p 20-324

## Nodrizas

Hay una casada de 28 años y un mes de leche; criará en su casa, Postigo del Ebro, 5. 263 1p 20-124

Lezaun, 5, principal, hay una de 28 años y once meses de leche casada, para criar en su casa. 257 1p 30-124

## Pérdida

El día 21 á las siete de la noche, se extravió un perro blanco raza «Ponter» oreja corta, el que lo haya recogido, se servirá devolverlo, calle Hospital, 51, fábrica de jabón y se gratificará, de lo contrario se pedirá por hurto. 269 3p 3-03

# Trenes y diligencias que llegan y salen en Zaragoza

Linea	Tipo	Núm.	Origen	Destino	Salida	Llegada
LINEA DE MADRID.	Ascendente	45	de Zaragoza	para Madrid	9 y 10	noche
	Ascendente	41	mixto de Zaragoza	para id.	7 y 10	mañana
	Descendente	42	id. de Madrid	para Zaragoza	7 y 10	noche
	»	46	correo de id.	para id.	6 y 5	mañana
LINEA DE BARCELONA.	Ascendente	261	correo de Zaragoza	para Barcelona	6 y 30	mañana
	»	281	mixto de id.	para Huesca	4 y 50	tarde
	»	260	correo de Barcelona	id. Zaragoza	8 y 5	noche
	»	280	mixto de Huesca	id. »	10 y 42	mañana
LINEA DE NAVARRA.	Ascendente	210	correo de Zaragoza	para línea Norte	4 y 50	mañana
	»	240	mixto de id.	para Log <sup>a</sup> y Pam <sup>a</sup>	3 y 05	tarde
	Descendente	211	correo línea del Norte	á Zaragoza	10 y 10	noche
	»	241	mixto de Log <sup>a</sup> y Pamp <sup>a</sup>	á Zaragoza	12 y 5	tarde
LINEA DIRECTA DE MADRID Á ZARAGOZA Y BARCELONA	Ascendente	42	correo de Zaragoza	á La Puebla	8 y 50	mañana
	»	44	mixto de id.	»	3 y 50	tarde
	»	41	mixto de La Puebla	á Zaragoza	10 y 05	mañana
	»	43	correo de id.	»	6 y 05	tarde
DILIGENCIAS.	Zaragoza á Teruel	Junio	días pares	á la una de la tarde	sale de Zaragoza	de Zaragoza
	» á Cariñena	»	días impares	á la una de la tarde	sale de Zaragoza	de Zaragoza

Cuando la compañía lo tiene por conveniente, establece un tren mixto de Zaragoza para Pamplona, que sale á las 8 y 40, noche con antelación.

Se establece un tren mixto de Zaragoza para Pamplona, que sale á las 8 y 40, noche con antelación.

Se establece un tren mixto de Zaragoza para Pamplona, que sale á las 8 y 40, noche con antelación.